



Sesión: 57
Fecha: 29-07-2024
Hora: 17:10

Solicitud de Resolución N° 1328

Materia:

Solicita a S. E. el Presidente de la República el cierre de la frontera norte hasta que se implementen medidas de contención efectiva por situación de migración irregular, principalmente venezolana.

Votación Sala

Estado: Aprobado
Sesión: 119
Fecha: 17-12-2024
A Favor: 69
En Contra: 37
Abstención: 10
Inhabilitados: 0

Autores:

- 1 **María Luisa Cordero Velásquez**
- 2 **Sofía Cid Versalovic**
- 3 **Catalina Del Real Mihovilovic**
- 4 **Eduardo Durán Salinas**
- 5 **Johannes Kaiser Barents-Von Hohenhagen**
- 6 **Carla Morales Maldonado**
- 7 **Ximena Ossandón Irrarrázabal**
- 8 **Marcia Raphael Mora**
- 9 **José Miguel Castro Bascuñán**



Adherentes:

1



SOLICITUD DE RESOLUCIÓN, MEDIANTE EL CUAL, LA CÁMARA DE DIPUTADOS, SOLICITA A S.E. EL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA EL CIERRE DE LA FRONTERA NORTE HASTA QUE SE IMPLEMENTEN MEDIDAS DE CONTENCIÓN EFECTIVA POR SITUACIÓN DE MIGRACIÓN IRREGULAR, PRINCIPALMENTE VENEZOLANA

Consideraciones:

- A mediados del mes de junio se dio a conocer la encuesta de caracterización de la población extranjera empadronada por parte del Servicio Nacional de Migraciones, en donde se encuestó a más de 2.500 extranjeros a lo largo del país. Al respecto, dentro de los principales hallazgos se logró evidenciar que el 66,4% de estos ingresaron por un paso irregular a nuestro país, entre marzo de 2018 y febrero de 2022.

Sin duda, aquella es una tendencia preocupante que se ha visto agravada con políticas públicas que no van direccionadas a prohibir o restringir de manera correspondiente el acceso a nuestro país, cuestión que a logrado repercutir en la visión que tienen los chilenos respecto de los migrantes, así como también, se ve reforzado respecto de la situación delincencial de nuestro país.

Así, las encuestas más recientes muestran una asociación entre delincuencia e inmigración por parte de la ciudadanía. La encuesta Plaza Pública de abril de 2023 indica que un 77% cree que la llegada de inmigrantes es mala para el país, su nivel más alto desde el 2016¹. Por su parte, la encuesta Pulso Ciudadano de abril de 2023 indica que, a juicio de la población, el aumento de la inmigración ilegal es la principal razón del incremento de la delincuencia².

¹ PLAZA PÚBLICA. Encuesta N° 484, tercera semana de abril 2023, disponible en: <https://cadem.cl/wp-content/uploads/2023/04/Track-PP-484-Abril-S3-VF.pdf>

² EL MOSTRADOR. Encuesta Pulso Ciudadano: un 52,7% está de acuerdo con un Estado de Excepción en la RM, 16 de abril del 2023, disponible en: <https://www.elmostrador.cl/noticias/pais/2023/04/16/encuesta-pulso-ciudadano-un-527-esta-de-acuerdo-con-un-estado-de-excepcion-en-la-rm/>



Por otra parte, la Encuesta CEP N° 90 de septiembre – octubre 2023³, establece que, del total de encuestados respecto del tema de inmigrantes, un 70% de estos se ha expresado muy de acuerdo o de acuerdo con la frases *“los inmigrantes elevan los índices de criminalidad”* incluso aquella visión ha llevado que respecto a la visión que tienen los chilenos de los inmigrantes que han entrado a nuestro país ahora respecto a los que ingresaron hace cinco años atrás, resulta ser peor en el 74% de los consultados.

Ahora, la recientemente publicada Encuesta Nacional Bicentenario UC 2023⁴, respecto a la materia en análisis ha establecido que del total de personas consultadas el 86% *“considera que la cantidad de inmigrantes en Chile es excesiva, y se observa un aumento significativo de este porcentaje respecto de la versión anterior de la encuesta”*, en donde el porcentaje era en torno al 82%, siendo aquello el índice más alto dentro de las seis mediciones que se han efectuado al respecto.

En igual sentido, un 47% de los encuestados cree que la presencia de inmigrantes en nuestro país hace que este sea un peor lugar para vivir y por ello podría darse otra de las preferencias señaladas, lo cual es, que el 56% de las personas consultadas cree que Chile debería trabajar en conjunto con los países latinoamericanos para enfrentar el problema migratorio.

Por otra parte, el 91% quienes fueron consultados en la mencionada encuesta cree que la presencia de personas inmigrantes ha tenido un efecto en la delincuencia. Cuestión que también se termina evidenciando en el temor que vive la población, dado que, al ser consultados por el temor de caminar solo en su barrio o población, el 51% termina expresándolo, pero peor aún es ese temor cuando se le es consultado por el caminar por un lugar donde vivan inmigrantes, en donde el temor se eleva al 55% de los encuestados; cuestión que para el último caso es un aumento significativo respecto de la medición efectuada el año 2019, donde las personas que indicaron sentir temor de caminar en un lugar donde viven inmigrantes llegaba solo al 24%.

³ CEP CHILE. Encuesta CEP N° 90, Septiembre-Octubre 2023, 20 de noviembre 2023, disponible en: <https://www.cepchile.cl/encuesta/encuesta-cep-n-90/>

⁴ CENTRO UC. Resultados Encuesta Bicentenario 2023, 18 de abril del 2024, disponible en: <https://politicaspublicas.uc.cl/publicacion/resultados-encuesta-bicentenario-2023/>



- A lo anterior, se suma que la encuesta Plaza Pública, que realiza Cadem, a inicio del mes de abril del presente año, se indicó que un 90% de los consultados, piensa que Chile debiese instaurar mayores restricciones a la inmigración a las que existen actualmente, lo que representa el nivel más alto desde 2021 y un aumento de cuatro puntos porcentuales respecto a lo consignado en abril de 2023, donde marcaba un 86%. Así, un 95% está de acuerdo con que se solicite una visa a los ciudadanos extranjeros para que puedan ingresar al país, mientras que un 67% está a favor de cerrar por completo las fronteras⁵.
- Si bien el gobierno está tratando de abordar esta situación mediante el resguardo de fronteras por personal de las Fuerzas Armadas, aquello no resulta del todo suficiente si es que se existe un procedimiento que entrega mayores garantías a aquel que se autodenuncia a su ingreso al país y se le terminan otorgando beneficios que son mayores a lo que recibe por parte del Estado de donde es originario.

En mérito de las consideraciones expuestas, de conformidad a al artículo 114 del Reglamento de la Corporación, las Diputadas y Diputados firmantes vienen en proponer el siguiente:

SOLICITUD DE RESOLUCIÓN

Solicita a S.E. el Presidente de la República, don Gabriel Boric Font, el cierre de la frontera norte hasta que se implementen medidas de contención efectiva por situación de migración irregular, principalmente venezolana

MARÍA LUISA CORDERO VELÁSQUEZ

Diputada de la República

JOSE MIGUEL CASTRO

Diputado de la República

⁵ MARTÍNEZ, Roberto. Cadem: 90% cree que Chile debiese instaurar mayores restricciones a la inmigración, Diario La Tercera, 07 de abril de 2024, disponible en: <https://www.latercera.com/nacional/noticia/cadem-90-cree-que-chile-debiese-instaurar-mayores-restricciones-a-la-inmigracion/NXGSSQ7CC5EOHO4B4XLVXMUEPM/>



FIRMADO DIGITALMENTE:
H.D. MARIA LUISA CORDERO V.

FIRMADO DIGITALMENTE:
H.D. JOSE MIGUEL CASTRO B.

FIRMADO DIGITALMENTE:
H.D. SOFIA CID V.

FIRMADO DIGITALMENTE:
H.D. EDUARDO DURAN S.

FIRMADO DIGITALMENTE:
H.D. CARLA MORALES M.

FIRMADO DIGITALMENTE:
H.D. XIMENA OSSANDON I.

FIRMADO DIGITALMENTE:
H.D. MARCIA RAPHAEL M.

FIRMADO DIGITALMENTE:
H.D. JOHANNES KAISER B.

FIRMADO DIGITALMENTE:
H.D. CATALINA DEL REAL M.

